

Año de 1814. á Quito, á lo que pudo tambien contribuir su poco génio y conocimientos militares. Mas sean cuales fueren los motivos, lo cierto es que la tardanza produjo las mas funestas consecuencias.

CAPITULO NUEVO.

Libertad de los valles de Cúcuta, y sucesos de Venezuela. Campaña de Pasto y su maléxito. Sucesos de Cartagena.

Cuando se aseguraban las fronteras Año de 1814. del Sur de la Nueva-Granada y se hacian preparativos para estenderlas hácia Quito, el brigadier Mac-Gregor organizaba en Pié de Cuesta una division respetable y capaz de recuperar el territorio que habia perdido la confederacion en la provincia de Pamplona. Matute y Casas aun ocupaban con sus guerrillas la capital de este nombre, pues Lizon nunca se movió de Cúcuta; pero habiendo avanzado las tropas republicanas en número de setecientos

Año de 1814. fusileros y otros tantos lanceros, el enemigo abandonó á Pamplona sin hacer resistencia alguna y se replegó á Cúcuta. La columna de Lizon estaba muy disminuida por la desercion y no solo tampoco hizo resistencia, sino que se retiró por diferentes puntos: Casas siguió por el camino de San Faustino, y Lizon hácia la Grita. Las villas de Cúcuta fueron ocupadas por sus libertadores que no hallaron en ellas otra cosa que lágrimas, luto y miseria. Los huesos esparcidos de doscientos patriotas cubrian la llanura funesta de Carrillo. El interior de la cárcel de la villa de San José, teatro de los asesinatos de Lizon y de sus bárbaros compañeros, ofrecia por donde quiera imágenes horrorosas de la crueldad española. Aquí fué asesinado, decia uno, el anciano Juan Agustin Ramirez, á los

Febrero 4.

ochenta años de edad, en compañía Año de 1814. de su hijo y dos sobrinos, apoderándose Lizon de todos sus bienes, y obligando á sus jóvenes virtuosas hijas á que la misma noche de la muerte de su padre asistieran á un bayle en que quiso despues sacrificarlas á su lascivia, y á la de sus dignos satélites. Allí, decia otro, mandó Lizon degollar á todos los que se presentaron al indulto que publicó para atraer á los crédulos é incautos patriotas. Allá era el lugar en donde los asesinos se disputaban la horrible preminencia de bajar con su sable la cabeza de una muger, solo por que habia bordado á *Bolivar* el uniforme de brigadier, dejando por muchos dias espuestos su cadáver al ludibrio de esa gabilla de fieras, horror de la humanidad. Mas acá:.... pero no concluiria si quisiera enumerar todos los crímenes

Año de 1814. de Lizon, de Matute, de Casas y del infame Salas. A su vista pierdo la calma filosófica que debe dirigir la pluma del historiador, y pagando mi sensibilidad un tributo á mis compatriotas que han perecido sosteniendo la mas bella de las causas, no puedo ménos que ofrecer á la execracion de la posteridad sus bárbaros opresores. Ellos bajo el mando de Lizon pacificaron Pamplona y los valles de Cúcuta, al uso de los tiranos *«que llaman paz la muerte y la desolacion de los pueblos.»*

Enardecidas las tropas republicanas con los asesinatos y las rapiñas de los españoles, los persiguieron vivamente. El sargento mayor Santander alcanzó la division de Casas en San Faustino: la atacó en el momento y la dispersó en gran parte; pero sin causarle daño considerable, por los bosques y el co-

Año de 1814. nocimiento que los enemigos tenian de sus guaridas sobre el Zulia. Mac-Gregor siguió en persecucion de Lizon por Táriba y la Grita. Una parte de la columna española fué destrozada en Estanques por el comandante Paredes, que mandaba las fuerzas republicanas de Mérida, y Lizon se escapó hácia Maracáybo por el puerto de Escalante con poco mas de cien hombres. Asi fué que por una feliz é inesperada combinacion las tropas libertadoras de Venezuela y de la Nueva-Granada entraron al mismo tiempo en el pueblo de Bayladores.

Se franqueó entónces la comunicacion directa de Venezuela que habia estado interrumpida con la Nueva-Granada desde ántes de la accion de Carrillo. Grandes sucesos ya prósperos, ya adversos habian ocurrido en aquella República, que bajo el mando absoluto

Año de 1814. del general *Bolívar*, sostenia la guerra mas sangrienta contra los enemigos de la independencia. Despues de las victorias que en el año último abrieron á los republicanos las puertas de Caracas, llegó á los españoles sitiados en Puerto-Cabello un refuerzo de mil doscientos hombres de la península, los que componian el regimiento de Granada. Es cierto que fueron batidos en diferentes acciones; pero reanimaron las esperanzas de multitud de enemigos ocultos que por el interes, por la costumbre, ó por el fanatismo religioso, amaban la dominacion española. Hubo gefes intrépidos y emprendedores que los organizaron militarmente: el coronel Ceballos por el occidente, partiendo de Coro: el teniente coronel Yañez, en las llanuras de Barinas, y Bóves que no era otra cosa que un sargento al servi-

cio español; en Calabozo y en el bajo Apure, consiguieron por diferentes medios el formar respetables divisiones de tropas, y estender por todas partes el fuego de la insurreccion contra el gobierno republicano. A esto contribuyó el que *Bolívar* cuando su marcha triunfante hácia Carácas, bien fuera por la pequeñez de las fuerzas que conducia, bien por otros motivos que examinaremos en la historia de Venezuela, no persiguió tan pronto los restos de la division de Físcar y de otros cuerpos que fueron derrotados. De allí salieron: Yañez que se refugió á las llanuras de San Fernando de Apure, y Bóves á las de Calabozo. Con una actividad infatigable, y precedidos del terror que llegaron á infundir á los pueblos, consiguieron organizar esas masas formidables de caballería que decidiéron al

Año de 1814. fin la suerte de la República. Entonces se conoció lo terribles que eran la lanza y el caballo en las manos de los habitantes de los llanos de Venezuela, acaso los mejores ginetes de la América del Sur, los que conforme á la expresión enérgica de un general español, «se crían sobre el caballo.» Bóves juntó un ejército que batido en diferentes encuentros, en pocos días se engrosaba y aparecía nuevamente en la palestra con numerosos escuadrones de caballería, amenazando por Valencia al corazón de la República. !Tanta era en el llano la multitud de caballos y la facilidad de formar la lanza y una montura sin adorno alguno!

Yañez y Ceballos, despues de haber triunfado en occidente de las pequeñas divisiones que se les opusieron una despues de otra, verificaron la reu-

nion de cuatro mil hombres; pero la fortuna aun favorecia á los republicanos que en Araure consiguieron la victoria mas completa sobre aquel ejército realista. Con este suceso glorioso habia respirado un poco el general *Bolívar*, restableciendo su autoridad en la mayor parte de las provincias; pero los gefes españoles se salvaron hácia el Apure y á Coro en donde tenían medios para rehacerse con su actividad acostumbrada. Bóves sobre todo, despues de haber derrotado en la Puerta á la division de Campo Elías, y apoderándose en la villa de Cura de un gran parque, amenazaba ya con un ejército numeroso oprimir á los patriotas. Actualmente sitiaba en San Mateo las tropas del general *Bolívar*, que necesitó para salvarse el sacrificar mil y

Año de 1814. quinientos de sus mas valientes soldados, y doscientos oficiales. Sin embargo habria sucumbido, si el egército de oriente al mando del general Nariño no llega muy oportunamente, y Bóves es derrotado en Bocachico; pero se salvó con elementos bastantes para formar otra nueva espedicion.

Todas estas noticias que se recibieron casi á un mismo tiempo en la Nueva-Granada, demostraron que vacilaba la esistencia política de la República de Venezuela. Los genios previsivos juzgaron desde entónces inevitable su ruina. *Bolívar* se hallaba por todas partes envuelto por los enemigos; y diariamente le faltaban los recursos y los medios para reponer sus pérdidas, pues la generalidad de los pueblos se le habia declarado contraria, por causas

que investigarémos en otra parte. Tan crítica situacion de Venezuela, unida á la esperiencia de lo pasado, manifestó al poder egecutivo federal la necesidad de mantener en el valle de Cúcuta una fuerza respetable. Mac-Gregor recibió órdenes de poner su cuartel general en la villa del Rosario. Poco tiempo despues renunció el mando que fué conferido al gobernador del Socorro García Robira, que estaba en el egército desde la ocupacion de los valles de Cúcuta. Tenia este grande influjo sobre las tropas, y aunque sin graduacion alguna militar, pues no quiso hacer uso del despacho de coronel que le dió la provincia del Socorro, egerció las funciones de general hasta fin del año.

En este tiempo la confederacion de

Año de 1814.

Marzo.

Abril 7.

Año de 1814. la Nueva-Granada hizo una pérdida bien dolorosa en el presidente de Antioquia, Juan del Corral. Falleció en la ciudad de Rionegro de una fuerte calentura, llevando al sepulcro el dolor y las lágrimas de los verdaderos patriotas. Habia sido dictador por el espacio de seis meses, en cuyo tiempo consolidó é hizo respetar el nuevo gobierno, desplegando talentos nada comunes para la administracion. Ningun otro gefe de provincia habia manifestado la energía, la firmeza y prontitud de las operaciones verdaderamente revolucionarias del dictador Corral. El amaba la guerra, y aun que jamas la habia hecho, entendia bastante sus pormenores. Durante su gobierno, auxiliado del coronel de ingenieros, Caldas, puso los fundamentos de una gran fábrica de nitros

artificiales y de casa de moneda en Medellín, lo mismo que de otra fábrica de fusiles y de artillería en Rionegro. La muerte le impidió llevar á la perfeccion estas empresas que fueron continuadas por el coronel Dionisio Tejada que le sucedió en el mando. El defecto de Corral era proyectar muy en grande para la pequeña provincia que gobernaba. Probablemente habria sido elevado al mando supremo de la confederacion, y teniendo entónces un campo mas vasto para obrar, la república se hubiera sostenido acaso algun tiempo mas contra los embates que recibia de todas partes. Tal es el influjo que tiene sobre las revoluciones el genio de un hombre solo. El congreso de la Nueva-Granada por un decreto solemne declaró á Corral benemérito de la patria

Año de 1814. y uno de sus libertadores. Asistió en cuerpo á sus funerales y se vistió de luto por tres dias.

La legislatura de Antioquía que se hallaba reunida cuando la muerte de Corral, habia sido invitada por este á dar un paso atrevido que acaso no correspondia á una provincia confederada. Tal era el declarar libres todos los partos de las esclavas imponiendo á sus amos la obligacion de mantenerlos hasta la edad de diez y seis años en compensacion de los servicios que debian prestarles. La ley de Antioquía fué redactada por el abogado, doctor Felix Restrepo, cuya filantrópica ilustracion tuvo una parte muy activa en que se adoptara su proyecto: imponia tambien contribuciones para la libertad de los esclavos, y prescribia el nú-

Abril 20.

Año de 1814. mero que debia manumitir cada uno de los amos que muriese con herederos ó sin ellos. * Esta medida verdaderamente filantrópica aun que llena de dificultades, alarmó bastante á las provincias del Chocó y de Popayan, en donde habia muchos esclavos y propietarios que debian sentir su pérdida; por consiguiente no fué imitada.

Miéntas que el general Nariño permanecia con su egército en Popayan, se habia organizado esta provincia nombrando en un colegio electoral y constituyente los funcionarios del gobierno y de la administracion pública; todo bajo el sistema federativo. Entónces se

* Bajo del número 24 de documentos se hallará esta ley que fué presentada por el mismo doc. Restrepo, al congreso constituyente de Cúcuta y adoptada por Colombia con pequeñas modificaciones.

Año de 1814. montó una imprenta y comenzó á publicarse el periódico semanal titulado *la Aurora*; aunque habia libertad de imprenta solo existian hasta entónces tres gacetas semanales en la Nueva-Granada: la de Cartagena, la de Tunja y la de Santafé. Poco tiempo despues se estableció otro periódico en Medellín, de la de la provincia de Antioquia. Asi los pueblos coménzaron á ilustrarse, y difundiéndose las luces, á salir poco á poco de la ignorancia y fanatismo en que habian vivido por trescientos años.

Nariño no esperaba para su marcha contra Pasto sino todos los recursos pecuniarios y las caballerías que necesitaba para la artillería y demas bagages. Habia pedido cien mil pesos á la ciudad de Popayan por medio de su cabildo, exigiendo que se le entrega-

Año de 1814. ran dentro de tercero dia; pero no teniéndolos el gobierno, y no dándolos prestados los particulares, los que aseguraban que tampoco los podian entregar con tanta prontitud, el general adoptó una medida violenta. Habiendo convocado á su casa la municipalidad, los empleados y todos los vecinos pudientes, les manifestó la falta que tenia de numerario, y que no hallaba otro arbitrio para suplirla sino el que la dieran los concurrentes: por tanto que la asamblea no debia disolverse hasta que no se reuniera en la misma sala la cantidad pedida. Hecha semejante declaratoria se retiró Nariño, dejando presidida la Junta por el gobernador de la provincia Don José María Mosquera, bajo una fuerte guardia que puso á la puerta. No toda la suma colectada que ascendió á setenta

Año de 1814. mil pesos pudo recogerse en moneda sellada; muchos entregaron sus bagijas y las alhajas de plata de que abundaba aquella ciudad rica en otro tiempo, las que se acuñaron inmediatamente en las casas de moneda. Con medidas de esta naturaleza es cierto que padecen los pueblos; pero son absolutamente necesarias para que se consiga la independencia. Si en los momentos críticos se hubieran adoptado con energía revolucionaria, la Nueva-Granada se habria libertado acaso de los horrores que cometiéron despues los españoles. Mas no habia en el gobierno genios que tuvieran semejante firmeza; se queria que los pueblos fueran libres ántes de ser independientes, medio muy seguro para perder el uno y el otro de estos bienes, los mas preciosos para las naciones.

Entónces marchó el general Nariño ^{Año de 1814.} contra Pasto á los dos meses despues ^{Marzo 22.} de haber ganado la batalla de Calivío. Llevaba mil y cuatrocientos hombres de buena tropa, la mayor parte fusileros con alguna caballería y artillería. Su segundo era el coronel Cabal, porque el brigadier Leyva quedó con el mando de las armas en Popayan, teniendo una pequeña reserva á las órdenes del coronel de Antioquia, Gu-tierrez.

A dos jornadas de aquella ciudad el ejército debia encontrar el alto del rey ó cuchilla de Tambo, y de allí comenzaba á descender al valle de Patía. Este se forma por el rio de Timbío, que precipitándose de la cordillera principal de los Andes, corre primero al S. O. y despues ya con el nombre de Patía se dirige al occidente para entrar en el

Año de 1814. Oceano pacífico. El valle está cortado en diferentes direcciones por varios rios, unos pequeños como el de Quilcasé y Botijas, y otros caudalosos como el de San Jorge y el Guachicono; todos los cuales debia atravesar el ejército, como tambien el de Mayo situado mas al sur. El valle de Patía tiene un clima cálido y estremadamente mal sano. Los que no han nacido y criándose en él se ven con muy pocas escepciones atacados en breve por calenturas intermitentes de mala calidad que destruyen principalmente á los blancos.

El gobernador Tacon, que tenia mucha penetracion para conocer á los hombres, vió desde el principio de la revolucion todas las ventajas que podia sacar de los patianos atrayéndoles al partido real, los alhagó pues con caricias y distinciones y dándoles gefes

Año de 1814. de su misma clase, consiguió formar un cuerpo respetable de caballería. Sometidos por algun tiempo, despues de la derrota y fuga de Tacon, hubo la insurreccion que describimos en otra parte. * Desde entónces los patianos aunque con una poblacion que no escede de cuatro mil almas, se habían sostenido contra las fuerzas de la provincia de Popayan, haciendo la guerra de partidas con un suceso y una destreza superior á su ignorancia. Si se avanzaba una columna republicana de mayor número, los patianos se dispersaban, y siguiendo su marcha por los bosques y cañadas, degollaban ó tomaban prisioneros á todos los soldados que se apartaban aunque fuera muy poco. Por la noche quitaban las cabal-

* Capitulo 5º.